

# EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NUM. 20

APARTADO NUM. 8

AÑO XXXIV

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN  
1'25 pesetas al mes

PALMA DE MALLORCA JUEVES 28 AGOSTO DE 1890

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Quint, 19-Impronta, 1

Núm 11065

## PÁGINAS DE UN CRONISTA

Sr. Director de EL ISLEÑO:

Madrid 23 Agosto 1890.

Por fin se ha confirmado la extraña noticia que consigné en mi carta anterior sobre el informe de la Junta técnica, contrario al submarino *Peral*.

Un telegrama de Cádiz dice que la Junta se manifiesta en contra de la construcción de buques eléctricos de la forma del *Peral*, porque aun admitiendo que puedan hacerse las modificaciones indicadas por su inventor, acusa defectos esencialísimos de construcción que hacen inútil el servicio práctico. Después señala los graves riesgos que ha corrido la dotación del submarino, haciendo justicia al valor de los tripulantes, y elogia los trabajos hechos por *Peral*, aunque considerándolos todavía incompletos para realizar las esperanzas concebidas.

Aunque casi previsto este dictamen, la noticia ha causado profunda sorpresa. Nadie se explica lo que pasa en el asunto del submarino, pero es evidente que debe pasar algo, y algo gordo, para producir resultados tan contrarios a los que se esperaban.

Créese generalmente que las afirmaciones de la Junta técnica, por muy terminantes que sean, no pueden destruir lo que todo el mundo ha visto: que el submarino ha navegado a flote y submarinamente, que se sumerge y emerge con la mayor facilidad, que se respira perfectamente en su interior, que el aparato de profundidades constituye una invención notabilísima, etc., etc. porque en realidad debo omitir la lista de los resultados obtenidos y que han pasado a la vista de todos.

Pues si dichos resultados son tan evidentes, ¿por qué el enseñamiento de la Junta técnica? ¿por qué este coronamiento de las dificultades y obstáculos puestos a *Peral* en el curso de las pruebas? ¿Pueden llegar a tal extremo los celos del oficio, las envidias, las pequeñas pasiones de algunos? No es probable.

Sin embargo la capa no parece, y nadie se explica lo que pasa. Yo creo que han de pasar muchos días antes que empiece a descenderse el velo que oculta el misterio.

La prensa pide a voz en grito publicidad, luz, esclarecimiento completo, pero no sé si lo obtendrá sino con la ayuda del tiempo. La opinión está excitada, y hoy se agitan muchas personas independientes promoviendo una manifestación colosal de desagrado y disgusto por la actitud de la Junta técnica. El Diputado por Madrid Sr. Ducazcal, que viene a ser como el representante del ilustre marino, se mueve también mucho en estos momentos, pero para tranquilizar en lo posible a las gentes y evitar por ahora toda manifestación, esperándose en todo caso a recibir noticias más concretas.

*El Día* no solo pide la publicación del dictamen de la Junta técnica, sino la de otros documentos redactados en momentos en que, según dice, la espontaneidad no tenía trabas, y lo que deben exponer *Peral* y sus compañeros. Y no contento todavía con una publicidad tan grande pide que el submarino tome parte en las maniobras de la escuadra en Santa Pola.

—¡Ojalá se dispusiera todo esto! estará diciendo sin duda á estas horas el Sr. *Peral*. Pero no lleva trazas el asunto de que le den gusto. Se trata de un asunto en el cual se empezó poniéndole dificultades, y estas continuarán probablemente hasta el final, hasta verle abandonar el campo.

Triste es abrigar esta convicción, pero la mas verdadera, hoy por hoy, a juzgar por lo ocurrido y bien estudiado todo.

*El Imparcial* escribe hoy un sangriento comentario contra el Ministerio de Marina, que condensa ciertamente las impresiones generales. «Si *Peral*, dice, en vez de gastar su tiempo y sus estudios en inventar un barco como el suyo hubiese hecho lanchas de vapor como el *Rubi*, la *Perla*, y el *Diamante*, que no pueden navegar, ó en montar la artillería del *Reina Regente*, que no sirve para nada, tendría la protección del Ministerio de Marina y de las Juntas técnicas.»

No me atrevo a continuar porque podría ser más severo todavía, y en realidad conviene esperar noticias más concretas y que se vaya haciendo luz en el asunto. Cuando esto suceda iremos cada cual hasta donde sea preciso ir.

La política está verdaderamente enmarañada en lo relativo a la vuelta del Sr. Romero Robledo al partido conservador. Se supone que Cánovas lo desea con toda su alma, pero que encuentra grandes contradicciones en el Sr. Silbela. Error, error lamentable.

El Sr. Silbela, según mis noticias no se opone ni mucho menos al regreso del señor Romero al hogar paterno. Podrá tener en su interior, sobre la conveniencia de este suceso, la opinión concreta que se quiera, pero no se opone en modo alguno a que se realice por dos razones: la primera, personal, que no se suponga que se opone porque le haga sombra ni mucho menos; y la segunda sencilla hasta la simplicidad, porque concede muy poca importancia al hecho en cuestión.

Si este se realizara, nunca, jamás, llegaría a ocupar en el partido conservador el puesto que antes tenía, y esto por razón natural, por consecuencia lógica agena a la voluntad de todos. Así como la historia no puede borrarse ni aun en política, nadie tiene poder bastante para hacer que no hayan ocurrido los sucesos en que ha intervenido el Sr. Romero Robledo, y estos le han quitado ya al célebre húsar el prestigio y la influencia en los elementos conservadores que se necesitan para continuar siendo el *leader* de la mayoría y el director práctico de la política y de las elecciones.

Todo esto sin contar que el partido conservador no es hoy lo que era. Al admitir la llamada conjunción liberal ha dado a su actual período un carácter democrático tan marcado que no pugna ciertamente con la amplitud del criterio del Sr. Silbela, pero es incompatible con la manera y las condiciones del Sr. Romero.

Al emitir a Vd. estas opiniones le comunico las de personas altamente colocadas que no debo citar y que coinciden con mi criterio y así han tenido la amabilidad de decírmelo. El tiempo dirá si acertamos.

Las reuniones de las Juntas del censo van siendo favorables en todas partes a la política liberal. Los conservadores asisten de mala gana a las reuniones, oyen las reclamaciones que se formulan y se ponen muy contentos cuando se hace alguna impracticable. En Cádiz se ha formulado protesta contra la ilegalidad de la constitución de aquella Junta, anunciando querrela criminal contra su presidente. En Barcelona también se ha protestado la constitución de la Junta por haber concurrido los concejales interinos.

Los periódicos de San Sebastián han promovido la cuestión ardorosa y difícil de si los liberales ó los conservadores son los más amigos ó enemigos de los fueros vascos. Y de San Sebastián ha pasado la polémica a Madrid, dando extraordinaria animación a los círculos políticos.

Como se trata de disputarse la popularidad en Bilbao, es una polémica apasionada é interesada. Por encima de toda conveniencia está la verdad y la verdad es que en la capital de Vizcaya tienen más partidarios los liberales que los conservadores.

Estos últimos acusan a los primeros de haber hecho oposición del proyecto de ley aboliendo los fueros. Los liberales aceptan la acusación y dejan al Sr. Cánovas la gloria de ser el autor de la supresión de los fueros. Estos hechos que son exactos explicarán a Vd. la preponderancia liberal en Bilbao.

Se supone al Sr. Cánovas dispuesto a abandonar esta cuestión y a conservar los fueros en la parte relativa a la administración local del país por sí mismo. Si no lo hace será porque de todas las provincias de España recibirá reclamaciones ardientes en favor de una descentralización semejante, y la verdad es que entonces habría que alterar esencialmente la organización administrativa de España, para es-

tablecer en este punto un verdadero cantonalismo.

Muchos conservadores están disgustados por haberse planteado esta cuestión que consideran muy peligrosa para su partido.

Acentuando su tendencia liberal y democrática, el gobierno actual quiere a todo trance conceder la amnistía de que hablé a Vd. en mi carta anterior, pero ha desistido de decretarla por sí y la propondrá a las Cortes cuando sea oportuno. Mientras tanto, y esta es la noticia del día, ha declarado que concederá cuantos indultos se le pidan más ó menos directamente. Lo único que no hará es conceder la vuelta al servicio de los militares desterrados, como pedía la proposición Martos, porque esto es incompatible con la conveniencia y la disciplina del ejército.

Especialmente lo que el gobierno quiere es comprometer de algún modo al Sr. Ruiz Zorrilla en la tendencia legal y en su regreso a España. Pero es muy difícil que consiga nada en este sentido, y eso que lo trabaja bien.

M. SOLOGUBEN.

## LAS PALOMAS MENSAJERAS

VI.

Viajes para educarlas.—Sueltas.—Velocidad de su vuelo.

Hemos ya dicho que para educar las palomas, hay que llevarlas a puntos cada vez más lejanos y hemos descrito los cestos que se usan.

Diremos ahora que estos deben ser proporcionados al número de palomas que haya de conducirse: de modo que no yendo muy apretadas, no les sobre espacio para moverse mucho. La altura debe ser pequeña, algo mayor de lo que es la paloma; unos 35 centímetros.

Siempre que se trate de poner palomas en estas jaulas, hay que tener mucho cuidado de no estropearles las plumas, lo cual se conseguirá fácilmente cogiéndolas antes de amanecer. Otros medios hay para lograrlo, pero indicamos éste como el mas sencillo; pues con luz artificial se puede penetrar en el palomar y coger las palomas que se desee, sin que se asusten, y por consiguiente que revoloteen.

Durante el viaje recomendamos que se lleven las jaulas cubiertas casi del todo con una tela oscura y que se procure separar los sexos.

Nunca debe hacerse viajar una paloma a la que le falten algunas plumas, sobre todo de las alas, pues es muy expuesto a que se pierdan; por esta razón no se debe hacer viajar a ninguna paloma durante la época de la muda.

El primer viaje se hará a uno ó dos kilómetros del palomar y se efectuará la suelta desde un punto bien despejado, y á ser posible, desde el que se vea el palomar. Conviene repetir esta misma suelta. Después se las lleva á otros puntos distantes próximamente lo mismo, pero en todas las demás direcciones y luego se va aumentando la distancia poco á poco según el resultado que se obtenga y la configuración del país.

En terreno montañoso hay que tener muchas precauciones y estudiar su configuración para efectuar las sueltas desde los puntos más apropiados, teniendo siempre presente que delante del punto en que se las dé suelta, por la parte del palomar, haya gran espacio despejado; así es muy conveniente soltarlas de puntos altos más bien que bajos.

No es bueno, por esta razón, el soltarlas en un llano, delante del cual hay una montaña próxima.

Pondremos un ejemplo para la mejor comprensión, suponiendo un terreno ligeramente ondulado en las cercanías del palomar y con altas montañas á distancias desde cinco á 10 kilómetros en distintas direcciones.

Se llevan las palomas al amanecer de un día despejado á un punto situado delante de las ventanas del palomar y á una distancia, como hemos dicho, de uno á dos kilómetros, procurando buscar una colina, y se las suelta. Al día siguiente se hace la misma operación. Se las deja dos ó tres

días descansar, pero dejándolas en libertad y luego se las lleva á otros puntos que disten lo mismo, pero que estén en distintas direcciones. Una vez hecho esto se les deja descansar tres ó cuatro días lo ménos, y se supone que ya conocen perfectamente los alrededores de su palomar.

Después se efectúan otras sueltas desde los montes cercanos, que hemos supuesto están á más de 5 kilómetros y á ménos 10 y se hace una cosa parecida.

Una vez han viajado en todas direcciones se prosiguen las sueltas, desde 10, 15, 20, 30, 50, kilómetros buscando los puntos más favorables como hemos indicado, y dejándolas descansar después de este viaje unos tres días. Conseguido que viajen bien hasta 60 ó 80 kilómetros, se les deja algunos días en reposo, y luego se continúan los viajes aumentando las distancias, mientras lo permita el estado de las palomas.

Advertiremos que las sueltas verificadas de puntos difíciles, conviene repetirlos y también deben repetirse las hechas desde los puntos situados en la dirección que más convenga que viajen.

Cuando la distancia es un poco grande, es necesario dejarlas descansar algo, y por consiguiente no soltarlas así se llegue al punto de la suelta, y cuando ya sea un viaje importante hay precisión de sacarlas de la jaula y soltarlas en una habitación durante un día al menos, proporcionándoles comida y sobre todo agua.

No se deben soltar las palomas haciendo mucho viento, lloviendo, nevando ó estando muy nublado, pues es fácil que se pierdan.

La hora más á propósito para soltarlas es por la mañana temprano. La época, de Marzo á Octubre. También al efectuar las sueltas se calculará lo que es probable que tarden en llegar á su palomar para ver si es posible lograr que lleguen en el día.

Para ello diremos, que lo que tardan las palomas en recorrer un espacio, ó sea la velocidad de su vuelo, aunque es variable, podemos graduarlo de 700 á 1.300 metros por minuto. La paloma que recorra una distancia grande á razón de 800 á 900 metros por minuto ya se le puede calificar de buena, aunque algunas alcanzan mayor velocidad. Naturalmente, que la paloma tiene un vuelo más rápido, pero estos números son deducidos de diferentes viajes ejecutados, dividiendo el número de metros recorridos por los minutos invertidos (durante el día).

Nada hay más curioso que presenciar una suelta, algo numerosa, de palomas.

Se sitúa la jaula ó jaulas en el suelo, las portezuelas al frente; se abren estas con cuidado colocándose detrás; en el primer momento no se ve salir ninguna paloma, pero bien pronto saldrá una y detrás de ella todas. A medida que se elevan en los aires se van reuniendo y elevándose cada vez más; se las ve hacer varias espirales como si estuvieran reconociendo el terreno y por fin tomar la dirección con rapidéz, la cual no abandonan ya.

Otras veces parece que toman mala dirección pero pronto se orientan y prosiguen su viaje. Las buenas palomas suelen tomar al salir de la jaula le dirección inmediatamente y lo mismo ocurre cuando se les suelta en una dirección ya conocida.

Para las sueltas de palomas en gran número, conviene que el cesto tenga la tapa móvil para facilitar la salida de las palomas.

V. V.

## LAS FIESTAS DE MENDEZ NUÑEZ

El viernes se inauguró en Vigo el monumento erigido en honor de Mendez Nuñez.

En nombre de S. M. la reina regente y del ministro de Marina asistió el contralmirante D. José Carranza.

Al descubrirse el monumento, las bandas y orfeones que concurrían á la fiesta ejecutaron al unísono el himno á Mendez Nuñez, dirigido por su autor, el músico mayor del regimiento de Zamora Sr. Braña Muñios.

Tomaron parte en esta ejecución las bandas municipales de Vigo y Tuy, y las mi-

litares de Murcia, Luzón y Valencia, y los orfeones *La Oliva*, *Orfeón Gallego*, de Lugo, y *Los Amigos*, de Pontevedra.

Se habla ordenado á los jefes de los barcos de guerra surtos en el puerto para que la marinería desfilara en columna de honor ante la estatua del ilustre hijo de Vigo, los buques hicieron salvas en el acto de descubrir el monumento, se hallaron empavesados y se iluminara por la noche.

Después de ser descubierto el monumento, el Excmo. Ayuntamiento obsequió con un banquete á todas las autoridades y corporaciones oficiales que concurrían al acto.

Este banquete fué servido á la una de la tarde en el pabellón de la Reconquista. Después hubo procesión cívica.

(POR TELEGRAFO)

Vigo 22 (10-25 noche.)

Se ha verificado la inauguración de la estatua de Mendez Nuñez con arreglo al programa que envié.

El acto ha sido solemnisimo. Los buques surtos en la ría y el castillo, dispararon salvas en el momento de descubrirse la estatua.

Esta es de bronce, y su autor, Querol; muy celebrado por su obra.

Representa al insigne marino en el momento de pronunciar su famosa frase «mas quiero honra sin barcos, que barcos sin honra.»

Por la tarde se celebró la procesión cívica en honor de Mendez Nuñez, desfilando los gremios, sociedades y centros, con preciosos estandartes bordados de oro, algunos lujosísimos.

Depositaron coronas magníficas al pie de la estatua.

Formaban una procesión los orfeones de Lugo, Pontevedra y Vigo, cuatro bandas de música y varias carrozas.

Tambien asistieron á la solemnidad los hermanos de Mendez Nuñez.

La concurrencia fué tan grande que no se recuerda en Vigo otra semejante. Se calcula que han llegado 10.000 forasteros.

En cuanto anocheció ilumináronse el castillo y los buques. En el crucero *Nava* lucían potentes focos eléctricos.

La sociedad El Gimnasio, iniciadora del pensamiento de erigir la estatua, ha solemnizado la inauguración de ésta con un gran banquete en que han brindado el alcalde de Vigo, el presidente de El Gimnasio, el general Carranza y el representante del gobierno Sr. Freitas.—*El Corresponsal.*

## NOTICIAS

Dentro de pocos días se procederá en la Dirección general de Correos y Telégrafos á la quema de sesenta y ocho sacos de correspondencia cuyos destinatarios son desconocidos. Ya han comenzado en el mismo centro directivo las operaciones preliminares para la quema, encontrándose valores en algunos certificados. Los destinatarios que se crean con derecho á recibir la correspondencia contenida en las sacas, podrán formular las oportunas reclamaciones.

Según dicen de Gerona, se ha presentado en las aves de corral el *colera de las gallinas*.

En Corcolilla, aldea perteneciente al término de Alpuente, ha ocurrido un hecho muy doloroso.

Parece ser que la Hacienda embargó unas fincas al vecino Francisco Polo Pinao, de cuarenta y cinco años de edad, el cual, dominado por la idea de una próxima miseria, determinó poner fin á su vida, como lo realizó, ahorcándose por medio de una soga de esparto, en uno de cuyos extremos hizo un lazo corredizo.

La noche anterior se despidió de una hija, niña de ocho años, cubriéndola de besos y anunciándola que pronto quedaría sin padre y en el mayor abandono.

Dice un periódico:

«La solución del asunto de Melilla consistirá probablemente en que satisfaga Maimon una fuerte indemnización igual ó mayor que la que el sultán entregue á nuestro gobierno por los daños y perjuicios inferidos. Seguro que los jefes de aquellas kabilas pagarán aquella indemnización: sus adictos serán castigados solamente á prisión por largo tiempo, con grillos en los pies y en las manos.

«La demarcación de límites será objeto de más detenido estudio, pues según noticias, hay pendientes contratos con colonos árabes y españoles, que deben ser anulados para proceder á la ejecución de lo pactado en el tratado internacional.»

El vapor *Cienfuegos*, de la línea Ward, que hace la travesía entre Nueva York y Cuba, llegó el 8 de agosto á dicho puerto, llevando á bordo 20 personas de la tripulación del vapor noruego *Signe*, que procedía de Jamaica, cargado de plátanos. Un fuerte temporal lo encontró en su camino; accidentalmente hicieron explosión las calderas de la máquina en el momento en que se presentaba el huracán y el barco quedó á

merced de las olas; en este estado resolvió el capitán abandonar el *Signe* á la furia de los elementos y salvar las vidas que iban á perecer, siendo entonces recogidos los naufragos por el *Oienfuegos*.

Ante el magistrado de policía de Gibraltar comparecieron dias pasados cuatro muchachos por haber sido hallados en la vía pública jugando á interés. Dos fueron condenados á diez azotes y los otros á cinco que habían de darse con una vara de abedul.

Y se dieron como lo demuestra el siguiente suelto del diario gibraltareño *El Calpense*:

«Esos muchachos se presentaron en esta redacción, á demostrarnos el estado en que tenían sus carnes, efecto de tal castigo.

«Confesamos en verdad que nos horripiló el verlos. Particularmente uno de ellos tenía la carne ensangrentada y grandes verdugones amoratados.

«La posición en que colocan á esos desgraciados seres para cumplir una ley inhumana, nos relatan ellos mismos que es la siguiente:

«En el patio de la policía colocan una mesa de madera, hacen que el muchacho se baje los pantalones y lo ponen boca para abajo.

«Cuatro policías lo sujetan fuertemente y otro policía le da los azotes ordenados por la ley, con una vara de abedul y en presencia de un inspector.

«En cambio tenemos en Gibraltar la Sociedad protectora de animales, y multan á cualquier individuo por el delito de llevar una gallina boca abajo.»

El comité zorrillista y los demás republicanos de Fuente del Rey (Jaen) se congregaron armados en la plaza del pueblo el día 17 por la mañana, é hicieron la proclamación de la Republica disparando al aire sus escopetas, y acordando la destitución del Ayuntamiento manáquico y la supresión del impuesto de consumos. Fuerzas de la Guardia civil, enviadas de Jaen, restablecieron la legalidad monárquica.

La epidemia del trancazo ha reaparecido en Breslau (Alemania) con gran intensidad.

Los síntomas se diferencian de los que ofrecía el año último.

Parece que ahora las afecciones de las vías respiratorias son raras; pero en cambio los casos de cefalalgia, complicados con coma (sueño morbos) y conjuntivitis, son frecuentes.

Dice *El Noticiero Universal* de Barcelona, que en éstos últimos días se han fugado de sus respectivos domicilios en aquella capital cuatro jóvenes solteras.

La Dirección general de Correos y Telégrafos de Francia ha adquirido 450 tricolores para repartir los paquetes postales en París.

Los mataderos de Sevilla pueden dar quince y raya á los más ingeniosos, á juzgar por lo siguiente que leemos en un periódico local:

«Desde que empezó el tiempo de las sandías, vieron los guardas del resguardo del puesto de San Bernardo que un hombre entraba todos los días por la alcantarilla de las Madejas una carga de esta fruta en un gran seron que llevaba un mulo.

«Como la cosa no tenía nada de particular y además el hombre pagaba sus derechos de consumo, ha estado entrando cargas hasta que uno de los guardas, escamado, reconoció las sandías y vió que eran de lata pintada y que estaban llenas de alcohol.»

Pero aún hay mas:

«Un joven, al parecer estudiante, salía todas las mañanas á estudiar por el paso á nivel del ferro-carril de San Bernardo con un gran libro, cuyas hojas pasaba y leía á la vista de todo el mundo.

«Pero no creyendo los guardias del consumo en tanta aplicación le quitaron el libro, que resultó ser de lata con varias hojas en el centro, que era lo que leía para engañar; en las dos cajas que formaba el libro entraba á varios litros de aguardiente.»

## CRONICA LOCAL

El Sr. Gobernador convoca la Diputación provincial á sesión extraordinaria para el día 5 de Setiembre próximo á las doce de la mañana, con objeto de deliberar y resolver sobre lo siguiente:

1.º Exámen y aprobación en su caso de los acuerdos de la Comisión provincial referentes á precauciones sanitarias, y de los gastos que estas han ocasionado.

2.º Adoptar los demás acuerdos que crea convenientes para evitar la invasión de la epidemia cólerica en esta provincia, ó autorizar á la Comisión provincial para que pueda adoptarlos según lo exijan las circunstancias, y arbitrar los medios necesarios para atender á los gastos que puedan originar las medidas sanitarias.

3.º Resolver si debe formarse un

presupuesto extraordinario para atender á los gastos que necesariamente ha de ocasionar la formación del censo electoral con arreglo á la ley de 26 de Junio del corriente año, y en caso de que no lo crea necesario acordar con cargo á qué crédito del presupuesto vigente deberán satisfacerse las obligaciones que ha de originar este servicio; y conceder á la Comisión provincial la autorización que juzgue conveniente para su mas exacto cumplimiento.

La suscripción y cuestación que se están verificando en esta capital para reunir fondos con que atender á las necesidades que pudiera ofrecer una invasión epidémica, sigue dando satisfactorios resultados, pues se han reunido ya cerca de diez y siete mil duros.

Adelante; que el dinero ofrecido por tan humanitario objeto; puede producirnos beneficios á todos.

Después de muchas semanas de interrupción del tránsito por el lado del Borne lindante con la Glorieta, anteayer quedó espedita la vía.

No llega tarde quien llega.

Ayer tarde hicieron su entrada oficial en el convento del Socorro, los frailes que han de constituir la comunidad de Agustinos que allí se reinstala.

Los otros Padres, que están sufriendo inspección sanitaria en Cabrera, como que no desembarcarán hasta mañana, no habrán llegado á tiempo de tomar parte en las solemnes funciones que se efectúan en honor de su patrono y en celebridad de dicha reinstalación.

Por la guardia municipal fué detenido ayer un individuo tenido por autor de varios hurtos de ropas y objetos de pescar que se venían echando de menos en los faluchos surtos en el puerto de esta capital.

Dicho sujeto queda á disposición del Juzgado correspondiente.

Ayer se reunió la Junta Provincial de Sanidad, tomando los siguientes acuerdos:

Aceptar la oferta del Sr. Obispo, que ha cedido el oratorio de Portals para Hospital, en caso de llegar algún pasajero indispueto.

Dar las gracias á S. I. por tan humanitario ofrecimiento.

Habilitar inmediatamente cuantas camas y utensilios sean necesarios para el referido Hospital, por cuenta del Ayuntamiento.

Finalmente quedó acordado otro voto de gracias al conocido comerciante D. Bernardo Canet, por haber cedido gratuitamente un buque para hospital en caso de declararse enfermedad sospechosa en cualquier pasajero que llegue del Continente.

Movimiento de vapores:

Hasta por la tarde no salió ayer el vaporcito *Cabrera*, para la isla de su nombre.

Para la misma isla salió el *Isleño*, llegado por la mañana de Alicante.

Fondeó á la puesta del sol el *Cataluña* que regresa de Cetta.

El *Menorca*, procedente de Mahón, ha llegado esta mañana, conduciendo valija, carga y 28 pasajeros.

Ayer en la reunión celebrada para la constitución del *Círculo Liberal*, leyéronse las bases por que debe regirse y quedó interinamente nombrada la siguiente Junta Directiva:

Presidente: D. Gaspar Moner.

Vicepresidente: D. Antonio Rosselló y Ribera.

Tesorero: D. Jerónimo Motta.

Secretario: D. Mateo Obrador Benassar.

Vicesecretario: D. Narciso Sans.

Que en la Plaza Mayor hay un sitio convertido en foco de inmundicia que desde «un fetor insoportable», dice un colega.

¿Un sitio nada mas?

Toda la plaza está de manera inconveniente; pues además de que el piso

no puede estar en peores condiciones, por debajo de cada traste y de cada mesa de las destinadas á cortar carne se ve asomar la inmundicia allí amontonada, presentado un aspecto asqueroso capaz de ruborizar á cualquiera que tenga nociones de higiene.

Eso es tan antiguo y lo hemos denunciado tantas veces inútilmente que ya hemos perdido la esperanza de conseguir el remedio.

Años hace se trató de hacer algo y se dijo que la mejora reclamada en justicia por la prensa se llevaría á cabo tan luego estuviese terminado el proyecto de rasante de la calle de San Miguel que el Arquitecto municipal tenía en estudio.

Pues por lo visto, ó el estudio aun no ha terminado, ó de este resulta que las cosas han de quedar así.

Y así vamos parando.

Publicamos á continuación la lista de Jurados del Partido de Manacor que han de entender en las causas que se les someterán durante el cuatrimestre que empieza el 1.º de Setiembre:

*Cabezas de familia*.—D. Miguel Llull y Riera, Manacor.—D. Miguel García Ferrer, Santañy.—D. Bartolomé Pomar Artigues, Manacor.—D. Domingo Martí Poció, id.—D. Salvador Juan Pont, id.—D. Lorenzo Bauzá Pons, Artá.—D. Jaime Bonet Danús, Santañy.—D. Juan Llambias Más, Felanitx.—D. Pedro Ferrando Picornell, Santañy.—D. Antonio Munar Mesquida, Manacor.—D. Gabriel Bosch Artigues, id.—D. Mateo Esteva Alcina, Artá.—D. Gregorio Barceló Mora, Porreras.—D. Serafin Nebot Melis, Son Servera.—D. Cristóbal Vaquer Melis, Capdepera.—D. Juan Carrió Génovart, Artá.—D. Juan Sard Ferrer, Son Servera.—D. Antonio Llull Riera, Manacor.—D. Sebastián Font Vadell, Petra.—D. Luciano Serra Ferrer, Capdepera.

*Capacidades*.—D. Bartolomé Terrasa Gili, Artá.—D. Juan Sancho Carrió, Manacor.—D. Mateo Caldentey Suau, Felanitx.—D. Juan Bartolomé Bosch Jaume, Manacor.—D. Nadal Mndoy Roca, Artá.—D. Pedro Rosselló Sureda, Manacor.—D. Francisco Forteza Valls, Artá.—D. Antonio Martorell Llodrá, Felanitx.—D. Juan Perello Sureda, Manacor.—D. Bartolomé Ferrando Manera, Montuiri.—D. Lorenzo Más Lladó, Campos.—D. Bartolomé Servera Pujol, Artá.—D. Guillermo Verjer Más, Montuiri.—D. Fausto Puerto Alvarez, Manacor.—D. Rafael Mora Coll, Porreras.—D. Sebastián Sancho Gil, Artá.

*Supernumerarios*

*Cabezas de familia*.—D. Jaime Garau Servera, Artá.—D. Andrés Valls Fuster, id.—D. Juan Galmés Font, Manacor.—D. Pedro Francisco Sard Massanet, Artá.

*Capacidades*.—D. Juan Riera Servera, Manacor.—D. Nicolás Cassellas Esteva, Artá.

Las causas que han de verse son dos: una sobre asesinato frustrado en la que son dos los acusados para la que se ha señalado el 6 de Octubre; y la otra sobre robo contra dos hombres y una mujer que se verá el 6 de Noviembre.

En llamativos carteles que se han fijado en las esquinas se anuncian las ferias y fiestas que han de celebrarse en Mahón los días 6, 7, 8 y 9 de Setiembre próximo.

Deseamos á los mahoneses mejor resultado que el que dió aquí el primer ensayo.

El Crédito Balear reparte á sus accionistas á cuenta de los beneficios obtenidos este año, un dividendo de 15 pesetas por acción, que se pagará desde el 1.º de Setiembre próximo.

En la iglesia de la Concepción donde se celebra hoy la fiesta del Patrón de la Orden San Agustín se ha bendecido esta mañana una bonita imagen del Santo, cantándose después y antes de la misa mayor, solemne *Te-Deum*.

Por la sala de vacaciones de la Audiencia ha sido condenado á dos meses y medio de arresto mayor multa de 250 pesetas y accesorias un individuo sumariado por expender dinamita sin la competente autorización.

En la Gaceta de 23 del actual se publica una Real orden disponiendo que el Banco de España y las sociedades de crédito y mercantiles no pueden efectuar devoluciones de depósitos

á herederos que no justifiquen haber satisfecho antes el impuesto de derechos reales que les corresponda.

En la calle de Santo Domingo, número 15, se abrirá en 1.º de Septiembre un nuevo Gimnasio Higiénico, estando desempeñadas las clases, según reza un prospecto que hemos recibido, por un conocido profesor que en diferentes ocasiones ha regentado varios gimnasios.

Deseamos próspera vida al naciente establecimiento.

La Escuela Normal de Maestras anuncia la matrícula, para el próximo curso escolar que se abrirá el 1.º de Octubre, y se efectuará en la segunda quincena de Setiembre.

Igual anuncio publica el Boletín, referente á la Escuela especial de veterinaria de Zaragoza.

Programa de las piezas que locará esta noche en el paseo del Borne, la banda del Regimiento de Filipinas:

- 1.º Paso doble *El Brillante*, Erviti
- 2.º *El Submarino*, Vals, Raga.
- 3.º Andante de *Moisés*, Rossini.
- 4.º *Siempre vive*, Mazurca, Teröl.
- 5.º Polka *De Madrid á París*, Chueca.

Se ha presentado en el Gobierno civil el registro de doce pertenencias de carbón con el título de *Virgen del Puig*, sitas en terrenos del predio *Son Fé*, término municipal del Alcudia.

Cuenta *El Diario* que después de haber convenido un dependiente de Consumos de servicio en la puerta Pintada, en que sería reconocida en el estanco inmediato una mujer por él detenida, la cogió del brazo y á viva fuerza la hizo entrar en el cuarto del fielato.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil fué ayer el siguiente:  
Entrados:—2 varones y 4 hembras.  
Salidos:— 1 id.  
Fallecidos:—1 varon y 1 hembra.

Ningun preparado puede aventajar, ni compararse á los *Salicilatos de bismuto y cerio de Vivas Pérez*. Así lo declara la ciencia médica por boca de los más eminentes profesores, entre los que elegimos hoy el siguiente testimonio:

*(Desconfiar de las imitaciones.)*  
Repetidos ensayos hechos con el *Salicilato de bismuto y Salicilato de cerio*, en las dosis admitidas, y asociados bajo la forma de papeletas, me han convencido de que llevan ventaja á otros preparados de Bismuto en ciertas y determinadas circunstancias.

La *gastralgia*, cuando viene acompañada de *mareo*, los *vómitos de las embarazadas*, y las *diarreas con enteralgia* ceden á esta medicación asociada mejor que con el Oxalato de Cerio y el Subnitrito de Bismuto, además de poderse usar sin peligro en la diarrea, cualquiera que sea su origen.—Barcelona 12 Marzo de 1889.—*Narciso Carbó*, Catedrático de Terapéutica.

188

Entre las muchas y peculiares cualidades que distinguen el *Aqua Florida de Murray y Lanman* y le han valido el puesto preferente que ocupa entre las mil aguas de tocador hoy ante el público, una de las más notables es la duración de su rico perfume. Respira el delicado aroma de las flores, tanto en el momento de su aplicación como por muchos días después.

Ninguna de las múltiples imitaciones vendidas posea esa cualidad. 29

Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

**ALREDEDOR DEL MUNDO**

**SUMARIO**  
Guerra sin proyectiles.—El rey Milano y su novia.—Las manzanas y la embriaguez.—Aire puro á domicilio.—Un jugador famoso.—Para que no rebuznen.  
Mientras en Francia ejecutan maniobras militares para tocar los resultados de la pólvora sin humo, y en Inglaterra las maniobras se realizan á la sombra de las grandes cajas de humo recién inventadas para proteger los ataques, y en todas partes se habla del fusil sin pólvora, un químico vienés de bastante nombradía se ha presentado en el ministerio de la Guerra de Austria proponiendo que se suprima, no la pólvora como en el fusil Giffard, sino el proyectil.  
El químico sustituye á las balas con una

sustancia que ha inventado y que produce efectos asombrosos.

Una granada llena de esta sustancia deja instantáneamente tendidos en el campo á cuantos hombres se hallan dentro de un radio extensísimo en el lugar en que revienta. La atmósfera se carga de aquel gas, que se extiende en un segundo por gran cantidad de terreno y que no pierde totalmente su fuerza hasta pasadas más de cinco horas de estar al aire libre y mezclándose con éste.

Los que respiran aquella atmósfera saturada del gas invención del químico austriaco no mueren, sin embargo, sino que quedan *ipso facto* sumidos en profundo letargo y no salen de él sino al cabo de cinco ó seis horas, algo abatidos y mareados, pero sin mas consecuencias ulteriores. No se trata de un veneno mortal, sino de un narcótico.

¿Aceptarán los gobiernos tan humanitario invento y serán las guerras del porvenir tan bonachonas y filantrópicas que se podrán hacer campañas y mas campañas sin salir con un mal arañazo?

El exrey Milano de Servia dará en breve que hablar tanto como en su divorcio.

Al decir de varios periódicos extranjeros, está á punto de casarse con una casi compatriota nuestra, con una hija de la América Central, joven guapa y con cincuenta millones de capital. Es viuda de un presidente de la república.

Milano está pasando grandes apuros monetarios. No tiene ni una peseta y los acreedores no le dejan vivir ni respetan su majestad.

Hace pocos meses, haciendo lo que cualquier otro *viveur* arruinado, se dirigió á una agencia matrimonial de Londres para que le buscaran una novia rica... aunque tuviese tacha. El agente de matrimonios encontró lo que buscaba el ex-soberano servio en la persona de una joven riquísima y sin tacha.

Pero en el entretanto Milano conoció en París á la viuda del presidente de la república centro americana, y sea que le gustase mas ó que quisiera ahorrarse la comisión subidísima que no habría dejado de cobrarle el agente de Londres, el caso es que se ha decidido por la viuda.

Para los que sufren por su afición á la bebida existe un remedio casero mucho mas agradable y menos peligroso que el amonaco.

Consiste sencillamente en comer manzanas.

Las mas ácidas son las mejores; es decir, las que surten efectos mas rápidos. Y según parece es en verdad sorprendente cómo se les despeja la cabeza á los borrachos comiendo manzanas.

Para calmar la afición de los borrachos crónicos á la bebida, las manzanas asadas constituyen una verdadera medicina.

En las casas de salud y en los refugios ingleses, adonde mandan á los borrachos incorregibles para que se curen, está dando resultados excelentes un régimen alimenticio compuesto casi exclusivamente de frutas.

Para la torre que piensan los ingleses levantar en Londres, y que será mucho mas alta que la de Eifel, se ha encontrado, ó por lo menos se está estudiando, una aplicación que parece tomada de una novela de Julio Verne.

Verdad es que los progresos de la ciencia y de la mecánica van realizando una porción de las ideas que seducían por lo fantásticas en las obras del célebre novelista francés.

Londres carace de aire puro. El humo de sus fabricas, la densidad de sus nieblas, los miasmas de sus millones de habitantes tienen continuamente viciada su atmósfera, hasta el punto que en la Cámara de los Comunes, donde no dejan entrar mas que aire filtrado por algodón, al renovar éstos, después de veintiseis horas de uso, están completamente negros. El aire sano y puro es, por lo tanto, una cosa rara en Londres y muy difícil de conseguir, al mismo tiempo que una necesidad de primer orden por los tiempos de refinamiento higiénico que corremos.

En ello han pensado los proyectistas de la torre al calcular que ésta se elevará á regiones donde la atmósfera está perfectamente pura, y que tal circunstancia es una mina explotable y de gran precio.

La idea consiste en coger aire puro en cantidades enormes desde lo alto de la torre, bajarlo á Londres y repartirlo á domicilio.

Se formará una compañía de gran capital para explotar el aire de las altas regiones, se canalizará todo Londres y se recibirá en las casas la cantidad que se necesita de aire puro, como hoy se hace con el gas y con el agua.

Los pulmones ganarán con ello, y los autores de la torre habrán resuelto el problema de que su obra sirva para algo mas que satisfacer la curiosidad infantil de las masas.

Uno de los jugadores mas famoso en Europa, no por su suerte sino, por su constancia, ha muerto dias pasados en Monte Carlo. Cuantos han visitado aquella célebre casa de juego le conocen y le recordarán. Le llamaban *le vieux Ludwig* tenía 82 años y no había dejado de jugar ni un solo dia, desde que cumplió los 24 años.

En los tiempos en que había juego en Wiesbaden, Hamburgo y Baden-Baden, el *vieux Ludwig* se pasaba la vida viajando de uno á otro establecimiento. Suprimidas aquellas casas, se fué á vivir á Mónaco. A las doce en punto se sentaba á la mesa del *rouge et noir* en Monte Carlo, ocupando siempre el

mismo sitio y siendo siempre el primero que entraba; á las tres en punto se levantaba y se iba. Jugaba por un sistema especial de nadie conocido, y unas veces ganaba grandes cantidades y otras las perdía, sin que jamás se alterase ni cambiara de juego.

Su casa era una de las curiosidades de Mónaco, porque tenía empapeladas sus habitaciones con las tarjetas en que durante sesenta años había apuntado el juego que se daba y las cantidades que ganaba ó que perdía. Resulta de ellas que por las manos del inveterado jugador habían pasado mas millones que por las de un monarca, y que á la larga liquidaba, ganando grandes cantidades.

*Le vieux Ludwig* ha muerto de repente en el momento de ir a poner un luis al negro.

Si estais de verano en alguna aldea y el rebuzno matutino del burro que hay en la cuadra os molesta, ó si estando de expedición por la montaña no quereis que en el rebuzno del asno que os lleva ó lleva vuestras provisiones denuncie vuestra presencia, imitad la sabiduría de los turcos.

En Turquía es fama que los buros no rebuznan mas que cuando se lo permiten sus amos.

Para rebuznar lo primero que necesita un burro es apuntar el morro al cielo y levantar el rabo á la altura del lomo.

Los turcos han observado esto y le atan una piedra ó un peso cualquiera á sus burros en el rabo; Cuando el pollino se siente acometido de ganas de rebuznar trata de levantar el rabo, y no pudiendo deja el rebuzno para mejor ocasión.

WANDERER.

**SECCION RELIGIOSA**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.  
La Degollación de san Juan Bautista.

CULTOS SAGRADOS

Mañana 29.

En la iglesia de Ntra. Sra. del Socorro, empiezan cuarenta horas dedicadas á la Virgen de la Consolación; se descubrirá á las siete de la mañana.

**SECCION COMERCIAL**

ULTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER.

VALORES LOCALES	DINERO
Crédito Balear	129'50
Cambio Mallorca	96'50
Ferro-carriles de Mallorca.	64'50
Alumbrado por Gas	sin operaciones
Salinas de Ibiza	
La General Mallorca	106'
Bonos Municipales	48'50
Empresa Mallorca «La Isleña».	66'50
Emprea Marítima «Lulio».	65'00
Ripers.	

VALORES PÚBLICOS

Madrid, á las 4 t.

4 p. interior contado	77'60
4 p. amortizable	90'70
Cubas	108'10

Madrid á la 1 mad

4 p. interior contado	
4 p. id fin mes	77'63
4 p. id fin próximo	77'85
Banco de España	404'75
Tabacos	

Barcelona á las 10'8 n.

4 p. interior fin mes	77'72
4 p. exterior id	80'42
Coloniales id	63'50
Norte de España id	81'45
Francias	
Oreans	
Cubas	

Paris á las 4 t.

3 p. renta francesa fin mes.	94'68
4 p. exterior español id	76'43
Norte de España	376'
Panamás	44'

Londres á la

4 p. Exterior español fin mes.	
--------------------------------	--

**MOVIMIENTO DEL PUERTO**

Dia 27.

EMBARCACIONES FONDEADAS

De Andraitx en 6 horas, cañonero de guerra Alsedo, de 216 ton., com. Francisco Gimenez, con 46 plazas y su equipo.

De Cagliari en 5 dias, laud San Antonio, de 49 ton., cap. Pablo Roca, con 5 mar. y habas.

IDEM DESPACHADAS

Para Andraitx, balandra San Bartolomé, de 36 ton., cap. Juan Coll, con 5 m. y efectos.

**VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI**

DIA 27 DE AGOSTO

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Al orto: atmósfera despejada y diáfana; horizontes abiertos y claros; viento N. fresco y la mar con débil oleaje del S.O. y rizada del viento.

A las doce, sigue el tiempo como al orto; el viento al S.O. galeno y la mar con bajo oleaje y rizada del viento.

ENTRADAS.

El vapor-correo *Isleño*, el vapor *Cataluña*, un bergantín goleta, una polacra goleta y dos faluchos; durante la noche anterior, el cañonero *Alsedo*.

SALIDAS.

Los vapores-correos *Isleño* y *Cabrera*. OBSERVACIONES Á LA PUESTA DEL SOL. Continúa el tiempo como todo el día; viento S.S.O. flojo y marejada del viento.

Recala del O. un falucho.

Quedan en observación: el vapor *Cataluña*, un bergantín goleta, una polacra goleta y un falucho.

**TELEGRAMAS**

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL.)

Madrid 27 á las 10'20 m.

Según detalles que publica la *Gaceta* ayer ocurrieron en los pueblos epidemiados por el cólera 91 invasiones y 52 defunciones.

Las noticias que se reciben de Marruecos acusan tranquilidad.

Un ciclón ha causado en Italia inundaciones y bastantes víctimas.

Madrid 27 á las 5'35 t.

El Sr. Sagasta ha salido para Biarritz. En Bilbao se le ha hecho entusiasta despedida.

El Sr. Cánovas ha visitado la escuela.

Interior 77'60.

Madrid 27 á las 6'15 t.

Sigue mejorando la situación económica y administrativa de Buenos Aires, y la tranquilidad renace en los ánimos.

Témese se reproduzca la guerra entre las repúblicas de Salvador y Guatemala.

Han ocurrido desórdenes en Alemania producidos por los socialistas, resultando algunos heridos y haciéndose algunas prisiones.

Madrid 27 á las 10 n.

El representante de España en Guatemala manifiesta haber recibido seguridades de que se respetarán los intereses de nuestra nación, cualesquiera sean las circunstancias.

El cólera permanece estacionado en Valencia y Toledo.

HARINERA BALEAR

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á la general ordinaria para el dia 30 del corriente á las cuatro de la tarde en el local que ocupan las oficinas de la sociedad San Cayetano 3 entresuelo.

Para tener derecho de asistencia deberán los Sres. accionistas depositar sus acciones en la secretaria de la sociedad, con un dia por lo menos de anticipación al señalado para la celebración de la Junta.

La Comisión liquidadora hace presente á los Sres. accionistas, que queda de manifiesto en las oficinas espresadas el balance de 30 de Junio, de la misma manera que continúan estándolo los de situación de la Compañía en los meses anteriores. Palma 16 de Agosto de 1890.—Por acuerdo de la J. de G. y C. L.—El Secretario, Gabriel Moner. 3—1 193

BANCO DE ESPAÑA

Sucursal en Palma de Mallorca

Desde el dia 18 del corriente, de nueve á doce de la mañana, esta Sucursal admitirá en negociación, con la bonificación de 4'50 0/0, los cupones de Billetes hipotecarios de Cuba y los de la Deuda exterior al 4 0/0, del vencimiento de 1.º de Octubre próximo, así como también los de vencimientos atrasados.

Palma 16 de Agosto de 1890.—El Oficial Secretario, Emilio Figueras. 5—4 465

CRÉDITO BALEAR

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado el reparto de un dividendo de 15 pesetas por acción á cuenta de los beneficios del ejercicio en curso.

Para su pago quedan señalados todos los dias no festivos desde las nueve á las doce de la mañana á partir del dia 1.º del próximo Setiembre. Palma 26 Agosto de 1890.—Por el Crédito Balear—El Vocal de turno—José Monlau. 3—2 187

SALINAS DE IBIZA

Acordado por la Junta general el reparto de un dividendo activo de 50 pesetas por acción como beneficios del ejercicio de 1889-90 quedan señalados para dicho pago, los lunes, miércoles y viernes de cada semana á partir de la próxima.

Palma 12 Agosto de 1890.—Por las Salinas de Ibiza.—El Vocal de turno, Antonio Sastre. 10—7 153

**Colicos, Diarrea, Disenteria**  
**CREMA DE BISMUTO**  
de GRIMAULT Y C<sup>ia</sup>, de Paris

El Bismuto es un medicamento heroico empleado con exito indiscutible contra los colicos, diarreas, disenterias, gastritis, gastralgias, hinchazones, dolores de estomago, ulceraciones del intestino y diarreas coleriformes. La Crema ofrece sobre los polvos de Bismuto la ventaja de obrar más rápidamente, de hallarse en estado de division extrema y de formar con el agua una agradable bebida láctea.  
En PARIS, 8, rue Vivienne, y en las principales Farmacias

REVERENDOS PADRES  
**BENEDICTINOS**

Los legitimos chocolates de los RR. Padres Benedictinos son el mejor, más nutritivo y agradable de los alimentos.

Las personas que desean tomar un exquisito chocolate deben probarlos, en la seguridad los encontrarán de un más completo agrado.

En todos los paquetes se acompañan instrucciones en Latin y en Español, con el método de hacerlo en las casas.

Véndense en toda España á los precios de 2, 2,50 y 3 ptas. libras, con canela, sin ella y á la vainilla.

Evítese las falsificaciones é imitaciones, exigiendo el nombre **BENEDICTINOS** y las escenas de la Orden en las etiquetas.

Unico depósito en Palma de Mallorca D. A. Benazar, calle Marina 46. 23  
57



**LINEA REGULAR**

de vapores trasatlánticos de **E. Pi y Compañia**.—Servicio mensual entre la Peninsula, Antillas y Estados-Unidos.

Para PUERTO-RICO, HABANA y CIENFUEGOS con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS, sin escalas en la Peninsula, saldrá del puerto de Barcelona el 7 de Setiembre el magnifico y acreditado vapor de veloz marcha

**«CRISTOBAL COLON»**

admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias.

Para fletes, pasajes y demás informes, dirigirse á sus consignatarios Sans y Pierrar Conquistador 7. 183

**LA BALEAR**

SOCIEDAD DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Asegura toda clase de fincas, géneros y mercancias y cuanto sea susceptible de seguro. 39  
36

Se desea hallar colocación para criar en casa de los Sres. Padrés para dos nodrizas jóvenes y de muy buenas condiciones; la una tiene la leche de un mes y la otra de siete meses; para más informes calle de Campaner número 11, entresuelo. p  
191

Nodrizas. Hay una de 30 años y leche de 5 dias, que desea encontrar criatura para lactar. Darán razón en Establiments en la casa llamada *Cana Jaumeta*.—p  
192

**AVISO**

El despacho de jabones marca PROVIDENCIA, se ha trasladado al Colmado de igual nombre de los Sres. Hijos de Rafael Pomar.

Pastillas Peral sin esencia 1 peseta docena.  
Pastillas Peral con esencia 1'25 id. id.  
Jabon blando=Legia. 15—12  
137

Despacho de Buques, Consignaciones

AGENCIA DE ADUANAS  
COMISION Y TRANSITO

**C. MENESES**

Pérficos de Xifre, número 12, (bis), bajos

BARCELONA.

CASA EN PORT-BOU.

**JARABE VERMÍFUGO DE TORRENS**

Recomendado por distintas notabilidades médicas y reputado como el mejor VERMÍFUGO conocido hasta el día por su forma, sabor y aroma especial y por lo facilísimo que es de hacer tomar á los niños aún á los de primera edad.

PRECIO DEL FRASCO—1 PESETA

Depósito general: Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca.

175

**ALBUFERA DE ALCUDIA**

Se venden CASERAS de cañas para arbolado á los precios siguientes puestas en La Puebla

De 2 metros de alto por 0'40 centímetros diámetro á Plas. 0'60 una
» 1 1/2 » » » » 0'35 » » » » 0'40 »
» 1 » » » » » 0'25 » » » » 0'25 »
Cestos: Tamaño ordinario. . . . . á Plas. 0'75 uno
» » pequeño. . . . . » » 0'50 »

Se recomienda á las personas que desean hacer pedidos que lo verifiquen lo mas pronto posible para poderles servir con puntualidad.

Para los pedidos dirigirse á las oficinas de la ALBUFERA en la Puebla, calle de la Plaza. 55

34

**COLECCION DE FÁBULAS ESCOGIDAS DE LOS AUTORES**

D. Tomas de Iriarte y D. Felix Maria Samaniego.

Extraidas de las ediciones mas correctas y adicionadas con varias poesias de dificil lectura para el uso de las escuelas primarias.—QUINTA EDICION, aumentada con algunas poesias de afamados autores. Consta de un tomito encuadernado en carton, de 160 páginas.—Precio DOS reales ejemplar.—Rebajas considerables en las compras al por mayor.

Esta coleccion de fábulas, como libro de lectura en las escuelas de instruccion primaria, se recomienda por sí sola: como cuestion de economia para los padres, es el mas barato de cuantos se usan en las escuelas: como libro moral y de verdadera enseñanza, no es dable escoger ninguno mas útil y provechoso á la tierna infancia.—Edicion esmerada.—Se vende en la imprenta y libreria de la Viuda é Hijos de Pedro José Gelabert.

54

**JARABE VERMÍFUGO**

La eficacia de este jarabe contra las lombrices está demostrada por la competente autoridad del Doctor Morey de Artá.

Precio de la botella: 1'50 pesetas.

En Artá: Farmacia de D. José Sureda, su preparador.

En Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela plaza de la Cuartera número 2, y en la de Sureda, calle de San Miguel. 40

65

**RUBERT HERMANOS**

Comisionistas, consignatarios de buques y negociantes en calzado al pormayor.

S. Juan Puerto-Rico, Tetuan 7. 42

29

**PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY**

Premiados en la Exposición Farmacéutica de Madrid de 1882.

Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí, 2.

Savía de Pino. Para la curacion de las enfermedades de Pecho y de los organos respiratorios, por medio del Jarabe, Pildoras y Pastillas de savia de pino concentrada por Morey.

Jarabe de Fosfato de Cal Gelatinoso. Contra el Linfatisimo, Consunción, Enflaquecimiento, y contra toda clase de debilidades, del organismo y tambien contra la Bronquitis y Tisis pulmonar.

Vino de Quina Ferruginoso. Es el mejor Tónico reconstituyente. Numerosas curaciones en casos de Anémia y Clorosis, Leucorreas, Neuralgias y Pobreza de la Sangre: aumenta el apetito y da fuerza y vigor.

Depósito general, Muro, Farmacia y Laboratorio del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Harina 54 y 56, y en las principales farmacias de las Baleares.

26

Imprenta y Libreria de Viuda é Hijos de Gelabert.

Se ha recibido el Suplemento 1.º á la Lista Oficial de Buques de Guerra y Mercantes de la Marina Española del año 1890. 149

**Trapos, trapos, carnazas**

metales y demás desoerdicios, se compran en el almacén de Pablo Munné, Arco de la Merced n.º 2. Se necesitan trabajadoras. 15—2  
190

Se desean vender dos clarinetes uno de do y otro de si bemol en muy buen estado. Para informes en esta imprenta. 3  
181

**Se vende una finca rústica**

situada en el término municipal de esta ciudad, llamada «Son Perelló», de extensión de ocho cuarteradas y un cuarteron á ocho cuarteradas y media; es terreno plantado de almendros y tiene una casita rústica. Darán razon en esta ciudad en la casa número 12 de la calle de Vilanova. 16—a  
90

Pupilos: En la calle de Valseca, número 30, piso segundo, se admitirán de tres á cuatro á precios módicos. 8—6  
176

Alquiler. En la calle de San Felio, antes Carazas, número 7, hay para alquilar un espacioso piso principal, escalera izquierda, con vista á la calle del Estanco. Pueden avistarse con su dueña que vive en el principal, tambien escalera izquierda. 10—8  
152

Está para alquilar un tercer piso, en la calle del Carmen, número 24. Tiene todas las comodidades apetecibles. Informarán en el principal. 4  
180

Se alquila en la calle de la Piedad número 28, una cochera con cuadra y patio. Informarán en el principal. 4  
169

**A las Señoras Bañistas**

Completo surtido de zapatillas con suela de corcho para baños, de alta novedad, nuevas en esta capital. No dejar de aprovechar esta ocasión de adquirir un par de zapatillas elegantes, bonitas y baratas.

Casa Fuster San Nicolás 7. 20—a  
81

**TRABAJOS TIPOGRÁFICOS**

Conocido es de antiguo nuestro establecimiento en tipografía, y es por demás añadir que siendo el mayor y más importante de la provincia y poseyendo la más extensa colección de material, nuestros trabajos han de competir siempre en esmero y condiciones de precio con cualquier establecimiento análogo.

Tenemos montada una sección especial, para trabajos rápidos, que nos permite entregarlos después de una hora de encargados, no siendo aquellos de difícil composición. 55

Viuda é Hijos de Pedro José Gelabert.

**EL PERFUME UNIVERSAL**



**AGUA FLORIDA**

de MURRAY y LANMAN.

La preparación mas exquisita y refrigerante que se conoce para el Tocador, el Pañuelo y el Baño. Preparada solamente por sus propietarios.

LANMAN y KEMP, Nueva York, y de venta en todas las Perfumerías y Boticas.

Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imprenta de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert

12

49